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Угличские часовщики на международном часовом салоне MoscowWatchExpo представили коллекционные часы из метеорита

Игорь Ямщиков -  хорошо 
известная в нашей области 
личность. Заместитель 
директора департамента 
региональной безопасности 
Ярославской области, 
руководитель областной 
общественной организации 
«Российский союз ветеранов 
Афганистана», один из 
инициаторов, разработчиков 
и авторов электронной 
книги памяти «Пламя 
и пепел Афгана», человек, без 
участия которого, пожалуй, 
не обходится ни одно 
крупное патриотическое 
мероприятие в регионе, 
и просто интересный 
собеседник. Корреспондент 
«СК» встретился с Игорем 
Алексеевичем и поговорил 
с ним о его службе 
в Афганистане и желании 
сделать так, чтобы никто 
из воинов, оставшихся там, 
не был забыт 
в сегодняшних буднях.

Полина ВАЧНАДЗЕ.
Фото из архива Игоря ЯМЩИКОВА

-  Игорь Алексеевич, вы 
служили в Афганистане два 
года. С какими мыслями туда 
ехали? Не было желания от
казаться?

-  Наоборот, трижды обра
щался к командованию, три ра
порта написал, чтобы туда по
пасть. В то время уже закончил 
военно-финансовое училище, 
был в нем замполитом автомо
бильной роты. В училище при
шла разнарядка -  направить в 
Афганистан политработника, 
но у ряда кандидатов все нахо
дились порой совершенно объ
ективные причины, чтобы туда 
не ехать. Дошло до того, что по
сылать стало некого. И тут-таки 
вспомнили, что есть я, сумас
шедший молодой лейтенант, 
который рвется в бой. Мне бы
ло 22 года, сейчас понимаю, что 
никаких патриотических идей у 
меня тогда не было, скорее ро
мантики хотелось, реальной, а 
не учебно-боевой обстановки. 
Хотелось попробовать себя в 
военном деле «настоящим об

Утро с Ярославским регионом

Каждый рассказ -  
до мурашек
Ни одна наша книга памяти не вышла бы в свет, если бы не мамы 
погибших солдат
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Игорь ЯМ Щ ИКОВ (слева) и командир роты капитан Олег КОВАЛЕВИЧ.

шая, полное отсутствие гиги
ены, кишлаки старые, коровы, 
запряженные в плуг. И это в то 
время, тогда у нас уже на трак
торах землю возделывали.

-  Обратно не захотелось?
-  Тогда нет, дико захотелось 

домой лишь после первого от
пуска. В апреле 1982-го ездил 
домой, и на обратном пути в 
Ташкенте, пока сутки ждали 
наш самолет, я ужасно тосковал. 
Помню те ощущения -  завтра 
опять туда. Все наши офицеры,

Афганцы добрым словом вспоминают 
русских, потому что мы построили им 
фабрики, школы, детсады, больницы.

разом». Родители ко всему от
неслись спокойно. Отец сказал, 
если решил, значит, решил, а 
мама надеялась, что хоть там 
меня приучат есть мясо. Я же 
вегетарианец с 6 лет.

-  То, с чем вы столкнулись, 
отличалось от того, что пред
ставляли?

-  Разительно. Эшелоном мы 
прибыли в Термез, наш баталь
он разместили на две недели 
в палаточном городке вблизи 
советско-афганской границы, 
провели сборы. В ночь с 5 на 6 
декабря 1981 года мы пересек
ли границу, причем реку Аму
дарью переходили на броне
технике по понтонному мосту. 
Утром поняли, что оказались не 
просто в другой стране, а в дру
гом мире и в другой эпохе. Был 
шок: кругом нищета страшней-

с кем летели в Афган из Союза, 
пошли перед отправкой погу
лять по Ташкенту, а я остался 
в казарме, и нестерпимая тос
ка по дому переполняла почти 
до слез. Уже начал понимать, 
куда я попал, что могу и не вер
нуться... Но сели в самолет, и 
вся тоска мигом прошла. Когда 
второй раз возвращался, уже из 
госпиталя, ничего подобного не 
было: наоборот, хотелось скорее 
товарищей увидеть, угостить их 
домашней квашеной капустой 
и солеными бочковыми огур
чиками.

-  Капуста и огурцы?
-  Да, в Афгане это считалось 

деликатесом. Хотелось таких 
домашних вещей, огурчиков 
под водочку. Когда кто-то уез
жал в отпуск, всегда просили 
привезти домашние соленья.

-  В 2006 году вместе с дру
гом и соратником Евгением 
Котовым вы снова побывали 
в Афганистане, после чего по
явился очерк «Три дня в Афга
не». Как вас там принимали?

-  Никакой агрессии со сто
роны афганцев не ощущали. 
Наоборот, отношение к нам бы
ло дружелюбное. Там туристов 
нет, поэтому мы для афганцев 
сами были как туристические 
объекты. Поначалу нас на ули
цах Кабула принимали за аме
риканцев, смотрели недобро, но 
как только скажешь «шурави», 
то есть «я советский», отноше
ние менялось. Русских там лю
бят, а американцев нет. Афган
цы не любят тех, кто приходит 
на их землю с оружием, но, с 
другой стороны, кто это любит?

-  Но мы тоже пришли к ним 
с оружием.

-  Мы тоже интересовались, 
почему сегодня разное отноше
ние к ним и к нам, и практичес
ки все отвечали одно и то же. 
Афганцы добрым словом вспо
минают русских, потому что мы 
построили им фабрики, школы, 
детсады, больницы, мосты и 
многое другое. А американцы 
что делали и делают для про
стых афганцев? Поставили свои 
крепости и только воюют.

-  Вы выпустили электрон
ную книгу памяти «Пламя и 
пепел Афгана». Почему она 
сделана в таком виде, а не в 
привычном для всех формате?

-  История издания этой кни
ги началась еще в 1992 году, ког
да мы создали первую регио-
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нальную выставку об афган
ской войне в музее-заповедни
ке. Музейщики, низкий им пок
лон, как-то однажды сказали, 
что в области выставка до сих 
пор остается на первом месте по 
количеству посетивших ее лю
дей. Мы ее создали сразу после 
той, что была в Манеже в Моск
ве. После нее в стране стали из
давать книги памяти, и наша, 
ярославская, была в первой пя
терке в России и СНГ. Довольно 
куцая, но дорогая сердцу кни
га. Сам все печатал на печат
ной машинке, из материалов -  
только фотография погибшего 
и официальные данные, кото
рые зачастую не соответствова
ли действительности. У кого-то 
дата смерти не та, где-то номер 
части перепутан, столкнулись 
и с тем, что вместо фотографии 
погибшего паренька один рай
военкомат дал фото его живого 
двоюродного брата. Эту книгу 
издали в 1994 году, а в сентяб
ре 2006-го с Женей Котовым 
предложили родителям наших 
погибших земляков проект из
дания новой книги, но только в 
электронной версии, ориенти
рованной в основном на юное 
поколение. Нынешнее поколе
ние «большого пальца» -  наша 
прекрасная молодежь с гадже
тами, а не с книгами в руках, 
они видят мир через монитор. 
Мы быстро разработали кон
цепцию и думали, что книга 
выйдет на диске, но вскоре по
няли, что данные сведения о 
погибших ребятах требуют пос
тоянного дополнения и обнов

ления, а на диск, к сожал 
можно «залить» инфорь 
лишь один раз. Так и пс 
ся в 2007 году интернет-п 
«Ярославцы в афганской i 
который постоянно обнс 
ся. Проект делался да и : 
день делается вечерами и 
ми, в отпусках, в выходи 
уже 6 лет подряд на наш:-: J 
ные с Женей Котовым ср 
и собственными руками 
что сделали мы, нет ни у 
Правда, когда электронна 
га в интернет-версии поя 
к нам подошли мамы пог 
ребят и попросили ее еде 
в обычном, полиграфиче 
формате, чтобы можно 
руках подержать.

-  Во время работы 
этим проектом вам прь 
лось постоянно общатьег с 
дителями погибших, 
шли на контакт?

-  Никто не отказывал 
как-то спросили матерен 
ничего, что мы вас так «те : : 
заставляя снова и снова вс ■ 
живать. И одна мама от 
«Наше сердце уже одна 
мок сжалось, и ничему i 
его не разжать. Хуже нам 
сделаете, наоборот, дела 
чтобы о наших сыновьях з 
Если бы не мамы, проект 
состоялся, каждый их ] 
каждая встреча с ними -  - 
рашек, невозможно к этс м 
мально относиться, ведь з 
рез себя пропускаешь. Ш 
суток спать потом не моз

-  У вас очень насыс 
жизнь: и госслужба, и 
ственные нагрузки. До 
ваете?

-  Иногда бываю, жена I 
периодически видит. 3ai 
ние 4 года у меня вперь 
нормальный отпуск. Я т: 
лик по характеру, хотя 
правильно...

-  Вы в самом начале: 
вора сказали, что вег 
нец. Это диета илиубеж 
Почему отказались от i

-  Лично поставил съ ! 
коньяка тому, кто оте 
этот вопрос. Не знаю, нс : 
родителей, с 6 лет не 
Нас с братом-близнег 
правили в пионерский 
«Спутник», когда мы от 
нулись, я перестал есть 
рыбу, а он напрочь отка 
яиц. Впрочем, какое-то з 
еще ел сосиски, думая, 
растут на деревьях... Дс : 
на все общие семейные 
ники у нас делаются 
ка с салатом оливье: о? 
всех нормальных, втор 
меня без мяса, а трета 
брата с мясом, но без 
так и живем.


